



Columnas ESTATALES

4 de julio de 2024



Para que cuente,
¡Vota!

SE COMENTA

Que con la entrada en vigor de la **Ley de Movilidad** esta semana se le vienen muchas **obligaciones** a la **dependencia** que encabeza **Daniel Sibaja**, desde crear diversos **organismos** hasta detallar el **reglamento** y **homologar** toda la **legislación** relacionada en la materia. Así como trabaja la **Legislatura**, muy probablemente van a **heredar** la tarea a la siguiente. **Total**, ya andan de **vacaciones**.

Que con esto, los y las **operadoras** de **transporte privado** de aplicación tendrán **180 días** para obtener un examen **toxicológico** para poder **laborar**. Es justo, igual que se le pide a cualquier **trabajador** del **volante** y es una medida en **beneficio** de la **gente**. Los **operadores** deberán cuidar su **manejo** porque a la tercera **falta grave** les retirarán la **licencia** y saldrán de **operación**... a ver si siguen echando **carreritas** y **violando** una y otra vez el **reglamento** de **tránsito**.

Que los grandes planes del **Secretario de Seguridad pública mexiquense, Cristóbal Castañeda**, parecen resumirse en algunas **breves ideas**, a saber: que cada **municipio** tiene su **complejidad** y **circunstancia** (algo así como pidiendo tiempo en lo que hace **125 estrategias**); que hacen falta muchos **elementos**, el doble, y piensa **completarlos** gradualmente en los próximos **5 años**.

Todo indica que ahorita lo **urgente-urgente** es darles condiciones de trabajo dignas a las y los **elementos**, incluyendo los **uniformes**. El **funcionario** aún no cumple un mes, pero si usted es **víctima** de **algún delito**, se le recomienda **paciencia**. Mucha paciencia.

Que un tema **interesante** de **observar** es el convenio de **colaboración** que la **Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales** firmó con el **Gobierno del Estado de México** para que la **Secretaría de Finanzas mexiquense** destine a la **Comisión Ambiental de la Megalópolis cinco pesos** por cada **verificación vehicular** que se haga aquí. Y no son pocas.

La idea básicamente es hacer un "cochinito", a través de un **fideicomiso**, para apoyar los **programas, proyectos** y **acciones ambientales** de esta sufrida región. Ojalá que así sea, pero solo el tiempo dirá si **funciona**. —

EN LOS PASILLOS

SUBEN NIVELES

Dicen que las **lluvias** registradas durante los últimos días, han permitido que las **presas** Taxhimay, en el municipio de Villa del Carbón, se recargue a un **51% de su nivel** de almacenamiento y la presa Guadalupe en la zona de Cuautitlán Izcalli, llegue al 60% de su **capacidad**. Ambas presas se ubican en la región del Valle de México, al igual que la **presa** Madín, en los límites de Atizapán y Naucalpan y cuyo cauce presenta un nivel de **almacenamiento** del 96%.

NO DAN UNA

Aseguran que la administración municipal de Toluca nada más **no** da una, pues si no se trata de **elementos** de **vialidad** extorsionando automovilistas, se presentan **quejas** de inspectores de Gobernación pidiendo **dinero** por no clausurar **negocios**, pero en el colmo, ahora han aparecido recibos "**apócrifos**" de pago de agua, documentos que han salido del Organismo Operador del Agua. **Unas tras otra.**

HABRÁ CAPACITACIÓN

Comentan que buscando ser una institución incluyente, el INE Estado de México firmó un **convenio** con organizaciones de la **diversidad sexual**, el objetivo de este instrumento será el implementar cursos de **sensibilización** en materia de atención ciudadana a poblaciones trans y **no binarias**, mismo que estará dirigido al personal que labora en los **Módulos de Atención Ciudadana**, espacios en donde se atienden de manera **diaria** a 20 mil personas.

NUEVAS INSTITUCIONES

Cuentan que el Gobierno del Estado de México, encabezado por **Delfina Gómez Álvarez**, inició con una campaña para impulsar la creación de **nuevas** Instituciones de Asistencia Privada (**IAP**), eso sí, con **respaldo** de la Junta de Asistencia Privada del Estado (**JAPEM**). Se estima que en la entidad mexicana hay **150 organizaciones altruistas**, legalmente constituidas y certificadas.

LA EDITORIAL



Ahora el tema es el PAN, si bien, su todavía líder nacional, Marko Cortés, no va a buscar la reelección como se sabe va a suceder en el PRI; la situación al interior del blanquiazul no dista mucho del tricolor

Disidencia, ambiente tenso, descontento por la falta de resultados y reclamos es parte de lo que hemos visto en los últimos días en el partido. Donde figuras como Felipe Calderón, Marko Cortés, Javier Lozano y Damián Zepeda; han dado muestra que las cosas no están bien al interior y que se deben discutir hacia la renovación.

En el Estado de México, se consolidan los liderazgos, por su parte Anuar Azar buscará la reelección con suficiente respaldo para conseguirla, sumado a Enrique Vargas que, ahora desde el Senado, llevará también el trabajo como líder moral del blanquiazul para volver a colocar al partido como una fuerza relevante de oposición, o no...



En un golpe contundente, el Tribunal de Justicia Administrativa impuso en 2022 al actualmente diputado federal Arturo Iván Rodríguez, una multa histórica de poco más de 63 millones de pesos y una inhabilitación por 20 años, en esa misma fecha el ayuntamiento de Naucalpan le impuso una sanción resarcitoria por 53 millones de pesos.

Las sanciones fueron derivadas de pagos irregulares a Zen Servicios Profesionales durante los años 2017 y 2018, bajo la administración de su aliado político, Edgar Olvera Higuera de quien fue tesorero.

La Contraloría municipal de Nau-



La Polémica

Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

Ambiciones Políticas y Falta de Ética

calpan, aplicó la sanción de 53 millones 310 mil pesos contra Rodríguez, evidenciando la falta de justificación documental en pagos realizados durante el 2016. Estas acciones sugieren un uso indebido de recursos públicos para fines personales, manchando seriamente su reputación.

Iván Arturo Rodríguez, a pesar de estas sanciones, busca desesperadamente ganar apoyo para liderar el PAN en el Estado de México. Patrocinado por su compadre Edgar Olvera, ex alcalde presuntamente implicado en estas irregu-

Está inhabilitado, busca dirigir al PAN

laridades, su estrategia es un ejemplo flagrante de ambición desmedida, ignorando cualquier consideración ética o moral.

Durante su gestión municipal, Rodríguez y Olvera se destacaron por decisiones polémicas que los colocaron bajo escrutinio público. Los intentos

actuales de limpiar su imagen sólo resaltan su desesperación por mantenerse relevante en la política local, a pesar del desprestigio acumulado.

Los militantes del PAN deben estar alertas ante los intentos de Rodríguez de dirigir el partido, cuestionando sus verdaderas intenciones y considerando el impacto negativo de respaldar a figuras con un historial tan cuestionado, vaya polémica.

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.

ECONOMÍA
COTIDIANAJULIO
CÉSAR
VEGA

Renovarse o morir

Después de los resultados electorales 2024, los partidos de oposición, sobre todo PAN PRI y PRD, afrontan su falta de previsión política por la que generaron muchas expectativas fallidas, pues pensaban ganar sin ningún problema.

Herbert Spencer fue un filósofo que nos habla de la teoría de la evolución social, conocida como darwinismo social, que él llamó filosofía sintética; esta incorpora análisis so-

ciológicos que inciden en la dinámica social, lo cual parece aplicable en materia política, en lo que podríamos llamar el “evolucionismo político”: la capacidad de los liderazgos de convencer a sus agremiados de mantenerlos en el poder, aún en contra de la evidencia de su ineptitud, en que se imponen los más ambiciosos.

Así, tras las elecciones del 2 de junio, los partidos de oposición entran en una crisis severa donde al PRD le acecha el fantasma de la extinción y el PAN no quiere reconocer que es un partido subsidiario del poder económico. Su dirigente, Marco Cortés, se ha hecho con una senaduría y espera sólo la decisión de su estructura de poder -que son los miembros del poder económico- para que se nombre un nuevo dirigente nacional.

En el caso de Movimiento Ciudadano, este partido actuó con mayor prudencia y ha venido armando un pregón triunfalista con Dante Delgado, dirigente que lleva el timón con mano firme en aguas turbulentas donde su dirigencia es cuestionada, pero quien

ha demostrado ser inteligente y hábil, y a pesar de todo salió fortalecido.

El PRI es el partido más reacio a cambiar y pretende hacer un ejercicio de prestidigitación gatopardista, cambiando todo para que nada cambie, donde a pesar de que la base exige un cambio de timón ante la debacle, Alito Moreno, como presidente actual del partido, ahora prepara su morenato pretendiendo reelegirse. Seguramente porque cuenta con el apoyo del líder real del tricolor, de apellido Salinas, aunque los estatutos de su partido digan que en agosto del 2024 se termina su período, eso no lo amilana, porque los estatutos pueden cambiarse y estos ajustes estatutarios pueden servir para legalizar la continuidad en el cargo, aún en contra de la voluntad de los priistas.

Ante el dilema de renovarse o morir, algunos piensan que es suficiente con una renovación cosmética, esto medirá la capacidad de Alito Moreno para volver a engañar a sus correligionarios. A ver si esto es suficiente, porque el PRI requiere cirugía profunda. ■



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Canaco y papeleros cambian estrategia rumbo a la temporada de compra de útiles escolares.
- ♦ El Gobierno del estado mantiene la entrega de paquetes de útiles escolares, sólo que ahora serán más reducidos.
- ♦ Las pérdidas para el sector con la entrega de paquetes se calculan en 30% del total.
- ♦ El año pasado fue un programa en el que gastaron alrededor de mil 300 millones de pesos.
- ♦ Comentario del día: La aparente oposición y la pelea por las dirigencias nacionales.
- ♦ En el PAN, la única diferencia con el PRI, es que Marko Cortés no se queda como dirigente.
- ♦ El futuro líder nacional del PAN ¿Dejará que Enrique Vargas haga lo que quiera en el Estado de México, como hasta ahora?

LA FERIA DE Regreso a Clases que organizan los papeleros con Canaco y Profeco ahora será diferente, pues no tendrán un espacio fijo donde las papelerías ofrezcan sus artículos.

En otros años se elegían algunos municipios como sede se instalaban negocios para ofrecer los artículos con descuentos, en el caso de Toluca se hizo en la Plaza de los Mártires, algo que ahora ya no es posible.

En esta ocasión, la estrategia que eligieron fue la de sumar negocios que se van a caracterizar por estar identificados en el programa de descuentos que van a ser avalados por la Canaco y por la Profeco.

Para Fernando Reyes, líder de la organización es una nueva forma de apoyar al sector formal de las papelerías, porque sólo podrán ser parte de esta feria aquellos establecimientos debidamente establecidos y lo van a promocionar en los 68 municipios del Valle de Toluca.

ALZA MÍNIMA DEL 5% EN EL COSTO DE LA LISTA DE ÚTILES

Por su parte, Hugo Ávila que representa al sector de los papeleros destacó que en el caso de los artículos que vienen anotados en la lista de útiles escolares tuvieron un incremento mínimo si se compara con lo que se gastaron los padres de familia el año pasado.

De manera general, los incrementos van desde un dos y hasta un cinco por ciento destacó el líder del sector.

Edgar Cerecero, integrante de la Canaco mencionó que por ejemplo un uniforme para primaria tendrá un valor que puede variar de los 950 a los mil 300 pesos y consta de tres piezas. Cuando se trata de uno deportivo entonces el costo oscila entre los mil 250 y 1500 pesos y son cuatro piezas.

El paquete para los alumnos de jardín de niños podría alcanzar un costo de hasta 700 pesos. Para las primarias rondaría entre los 300 y 50 pesos, mientras que para secundaria sería de entre 350 y 450 pesos.

GEM MANTENDRÁ EL PAQUETE DE ÚTILES ESCOLARES, PERO VENDRÁ REDUCIDO

Desde la semana pasada comentamos en este espacio que el Gobierno estatal no tenía considerado que al menos este año cambiara la forma de entregar los apoyos para los estudiantes de educación básica.

La instancia gubernamental ya emitió la licita-

ción para adquirir el material que habrán de distribuir entre los alumnos en cuanto regresen a clases.

Mucho se comentó que al mal recordado ex gobernador, Alfredo del Mazo no le importó gastar los más de mil millones de pesos que se tenían destinados para este programa en otro estado, justo cuando la pandemia apretaba a los dueños de establecimientos dedicados a la papelería.

Apoyaron a la economía de Puebla y no a la del Estado de México, ahora no se conoce a quien se le va a dar la responsabilidad de entregar todo el material.

ESPERAN UN PAQUETE DE ÚTILES REDUCIDO

Una de las muchas críticas que le hicieron al paquete de útiles que entregaron el sexenio pasado fue que era de pésima calidad y algunos productos incluso eran tóxicos, situación de la que se desentendieron las instancias oficiales.

Ahora, en las poquísimas reuniones que han tenido los dueños de negocios con las autoridades gubernamentales es que tienen considerado que los productos no sean de mala calidad, pero en perjuicio de los padres de familia, posiblemente vengan menos artículos.

Porque entonces tendrán que completar el material que les van a pedir con el ingreso familiar.

La derrama que se espera en la próxima temporada de compra de útiles es de 4 mil 500 millones de pesos en el Valle de Toluca y representa el 50% de las ventas que tienen los papeleros en todo el año.

A pesar de entregar un paquete de útiles reducido, se espera una afectación al sector de entre 30y 40% de las ventas.

Al menos este año, los vales de útiles escolares no son tomados en cuenta y quedan como un posible plan a futuro. Los más de mil millones serán para una sola empresa.

COMENTARIO DEL DÍA: LA REDUCIDA OPOSICIÓN EN LA PELEA DE LAS DIRIGENCIAS NACIONALES.

Las cosas para el PAN y el PRI no se observan del todo bien, ya que en ambos institutos políticos están por cambiar las dirigencias nacionales, que entregaron pésimos resultados.

La falta de capacidad para mantener a una candidata competitiva fue clara, la mediocridad con la que se manejaron tanto en el PRI como en el PAN, le permitieron a Morena y sus aliados avanzar de tal forma que ahora tienen el control del ejecutivo y legislativo.

Con esos dos, ahora van por una Reforma Judicial que les permita tener el control también de esa instancia.

La única diferencia es que en el PAN, Marko Cortés si tiene oposición y en el PRI, Alejandro Moreno se encamina a desaparecer al tricolor como se le conoce y convertirse en una especie de dueño, sin que nadie se oponga a sus planes.

En el PAN tres aspirantes buscan la presidencia, Damián Zepeda, Adriana Dávila y Jorge Romero.

A la sombra de Marko Cortés, en el Estado de México, Enrique Vargas, se convirtió en la figura que tomaba decisiones, que ahora, está claro fueron tan malas que los resultados se notan.

La pregunta es: ¿Llegará otro dirigente nacional que le permita a Enrique Vargas mantenerse como el actor político que ostenta poder detrás del poder? ¿No importa el daño que le haga?



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

PJEM contra la reforma al PJ...

En el foro “Diálogos Nacionales para la Reforma del Poder Judicial”, propuesta por el Presidente López Obrador, realizado en Toluca y en el que se dieron cita algunos personajes de la política nacional, mientras algunos locales sólo acudieron para la foto a la inauguración y se fueron tras la retirada de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y del secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, casi todos se manifestaron a favor de la propuesta presidencial, incluyendo al ex titular de ese poder en la entidad, José Castillo Ambriz, y quien prácticamente se manifestó en contra, sobre todo en el tema de la “austeridad” fue el presidente del Poder Judicial en la entidad, Ricardo Sodi Cuellar, a quien en su intervención, el senador morenista Ricardo Monreal, le dedicó su cierre de discurso al decirle “Señor Presidente del Tribunal aquí en el Estado de México, viva la austeridad también para Usted” ... NOTAS CORTAS: Parece que el dueño y único “líder” que ha tenido en 34 años el PT, Alberto Anaya, ya decidió quitarle el control de esa franquicia en el estado a Óscar González Yáñez, tras imponer al saliente alcalde morenista de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, como coordinador estatal, ¿eso incluye al secretario del Trabajo del GEM, Norberto Morales Poblete?.. En breve plática con el sena-

Enrique Vargas Del Villar nos comentó que, de los distritos impugnados, es muy probable que procedan 8, por lo que podría repetirse la elección en esas demarcaciones

dor electo, Enrique Vargas Del Villar nos comentó que, de los distritos impugnados, es muy probable que procedan 8, por lo que podría repetirse la elección en esas demarcaciones... Ante la intención de Alito de reelegirse para un tercer periodo “estatutario” al frente del CEN del PRI, este fin de semana, pese a sus pésimos resultados electorales, a nivel nacional sólo ha surgido la oposición de la ex dirigente Dulce María Sauri, a la que podría sumarse Beatriz Paredes. En el Edomex el único que se ha atrevido a criticarlo es el diputado David Parra Sánchez, mientras otras le prenden incienso... Ánimo raza, ya casi es fin de semana... Comentarios y mentadas:godinezalfonso@hotmail.com



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Las 48 horas (Última)

Las horas siguen corriendo y el tema de Paola Salcedo sigue el curso de investigaciones y análisis de los elementos con que cuenta la autoridad para cerrar el "círculo" virtuoso, detener a responsables de estos hechos y determinar cómo, por qué y cómo se sucedió el evento en donde por desgracia, perdió la vida. Así lo citamos en la última entrega; "Como el resto de los decesos de mujeres, deseamos sea resuelto y los criminales cuya acción transformó -en segundos- la vida de una familia entera, paguen por esto...Serán las 48 horas más largas para familiares y también las más trascendentales para la Fiscalía de Justicia mexiquense, pero poco variarán las líneas de investigación -que por cierto, ya tiene muy bien definidas la gente de José Luis Cervantes- y trabajarán hasta obtener resultados importantes como lo ha sido en innumerables eventos anteriores...Las líneas que sigue la Policía de Investigación no es por ocurrencias, sino con base en un trabajo que ha permitido integrar elementos claros y fuertes para resolver el caso de Paola"...Y lo habíamos señalado antes -y lo recordamos- quien ha cometido un delito lo primero que busca es esconderse, no salir de su domicilio -o el

de algún familiar- para tratar de evadir la Ley y por supuesto, preparar la coartada correspondiente, dicen en el argot, "esperar a que se enfrien las cosas" y -claro está- dificultar su ubicación...Entiendo esto último es muy complicado de entender, de la misma manera para la gente común y corriente resulta complicado de entender, vaya, cómo funcionan las cosas en un sub mundo, en el mundo de la delincuencia. No hay un manual que le diga a la Policía de Investigación cómo afrontar todos los casos; cada uno tiene su grado de complejidad, elementos distintivos de otros o de otro y con base en ello cada investigación tiene su tiempo, su forma y sus recursos...Este no es la excepción y hasta donde se tiene conocimiento de ello, las -al menos- tres líneas de investigación se están agotando y también se va en el proceso de recabar todas las piezas de este rompecabezas para llegar al fondo del asunto. Ello no implica que al mismo tiempo pudiese lograrse la detención de él o los responsables -hombre/mujer- sino ya con la firmeza de la investigación, dar el siguiente paso. Insistimos, estas horas serán aprovechadas por quienes participaron en los hechos delictivos para esconderse

-claro- buscar un abogado, huir o pretender desviar la atención de los investigadores hacia otro lado...En el caso preciso de Paola, las cosas están avanzando y pronto -quizás antes de lo esperado- habremos de tener respuestas a interrogantes.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, por más advertencias y ejemplos que diariamente se dan a conocer sobre la actividad de la ciberdelincuencia, parecería se avanza, pero hacia atrás, pues aun cuando se dan recomendaciones muy sencillas que debe seguir la población, -sobre todo la joven- cada vez son más descuidados con acciones tan simples como mantener contraseñas de redes sociales, tarjetas de crédito o débito y más en sus smartphones, todo a la mano en caso de extraviar o les roben el "celu". Aun cuando la reacción es más rápida para la cancelación y cambio de contraseñas en algunos de los dos casos señalados, el avance de la "maña" en este sentido también ha sido alta y la posibilidad de evitar compras y disposiciones en efectivo es muy baja... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

Autoritarismo

Los puristas de la democracia liberal en el mundo están aterrados. Los ciudadanos de Estados Unidos, Francia, México o Argentina están usando sus respectivas democracias para elegir presidencias o radicales o hegemónicas; términos y fenómenos, ambos, chocantemente contrarios al espíritu que dio origen a ese sistema de gobierno.

Las razones que los defensores de la democracia como la conocemos hasta hoy dan para que se quede igual son muchas y muy sofisticadas tanto en lo filosófico como en lo político y lo legal. La razón que da la gente para cambiar-

la quizá no es tan rebuscada, pero tiene sentido: a las grandes mayorías, la democracia, como está hoy, no les ha servido de mucho. Tienen libertad, pero no suficiente ingreso. Gozan de participación, pero no de movilidad social. Votan, pero las autoridades elegidas resultan recurrentemente ineptas.

Al final, lo que sí ha permitido la democracia en su forma actual, al menos a los ojos del ciudadano común, es la existencia de grandes burocracias y partidos políticos inamovibles, que se han enriquecido hasta la saciedad y más. Lo que también ha permitido esa democracia es el contubernio entre oscuros intereses públicos y privados que, para llegar y mantener el poder, han construido un sistema de exclusión y favoritismo que, al final, a quien ha dejado abiertamente fuera es justamente al ciudadano de a pie.

Por todo esto es que no importa y no importará cuán sofisticados sean los argumentos que se le den a la gente para que las cosas sigan igual dentro del sistema democrático vigente: la gente quiere algo diferente. Por supuesto, como se vio en la reciente elección de México y en todas las otras elecciones ma-

yores en el mundo, tampoco quieren un regreso al pasado inmediato porque, aunque se les diga que la democracia pluralista fue mejor, en su mente no lo fue. Esa democracia con esas instituciones, con su ingobernabilidad y con esos mismos actores ya no es atractiva. Dicho de otro modo, más vale malo por conocer, que malísimo por conocido.

Así, quien no entienda que la democracia tradicional ya no es aspiracional para la población global, terminará perdido en la incomprensión de la realidad. El ánimo ya no es democrático solamente. El ánimo es usar la democracia para elegir gobiernos eficaces y efectivos, incluso si esos gobiernos son autoritarios. ¿Una contradicción conceptual? Sí. Pero absolutamente viable en la mente del ciudadano. ¿Qué hacer? Sólo queda cambiar y mejorar la democracia para preservarla o en su defecto permitir que poco a poco muera, por no querer cambiarle un punto. Este es el gran desafío que enfrentan los preservacionistas para seguir siendo relevantes en un mundo que ya cambió y que, por cierto, cambió en su contra. Es la reflexión doctrinal de tu Sala de Consejo semanal. ■